

MAISON DE LA CHIMIE – PARIS 7<sup>e</sup>



#MaladiesChroniques

# 2<sup>es</sup> Rencontres sur les maladies chroniques

Mercredi 15 mai 2024

EN PARTENARIAT AVEC

**Inserm**

La science pour la santé  
From science to health

# 2<sup>es</sup> Rencontres sur les maladies chroniques

UN ÉVÉNEMENT ANIMÉ PAR CLÉMENT LESORT, JOURNALISTE

9 heures

## KEYNOTE

### LES MALADIES CHRONIQUES EN FRANCE, QUE DISENT LES CHIFFRES ?

**Fabrice Lenglard**, directeur de la DREES - Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques

9h10

## TABLE RONDE

### DE LA PRÉVENTION À L'ACCÈS AUX SOINS : QUELS DÉFIS PERSISTANTS DANS LES MALADIES CHRONIQUES ?

**Avec la participation de**

**Delphine Champetier de Ribes**, directrice adjointe de la Sécurité sociale

**Louis Champion**, président de la FédéPSAD

**Sébastien Guérard**, président de l'Union nationale des professions de santé (UNPS)

**Jean Lessi**, directeur général de la Haute Autorité de santé

**Gérard Raymond**, président de France Assos Santé

**ÉCHANGES AVEC LA SALLE**

10 heures

## FOCUS

### QUELLES RÉPONSES FACE AUX ENJEUX DES MALADIES RESPIRATOIRES ?

**Jean-Luc Fugit**, député du Rhône, vice-président du groupe d'études « Air et santé »

**Marc Humbert**, doyen de la faculté de médecine de l'Université Paris-Saclay, professeur en pneumologie, coordonnateur de la filière de santé des maladies respiratoires rares – RespiFIL

**Odile Sauvaget**, directrice de l'association Santé Respiratoire France

10h40

## FOCUS

### MALADIES INFLAMMATOIRES CHRONIQUES DE L'INTESTIN : QUELS NOUVEAUX ESPOIRS POUR LES PATIENTS ?

**Anne Buisson**, directrice de l'AFA Crohn RCH France

**Benoît Chassaing**, directeur de recherche Inserm, responsable de l'équipe Interactions microbiote/mucus dans les maladies inflammatoires chroniques à l'institut Cochin à Paris

**David Laharie**, gastro-entérologue au CHU de Bordeaux, président du groupe de recherche GETAID

**Yannick Neuder**, député de l'Isère, vice-président de la commission des affaires sociales

**Harry Sokol**, professeur en gastro-entérologie, spécialiste du microbiote intestinal, Hôpital Saint-Antoine, APHP

11h40

## TABLE RONDE

### QUELLE STRATÉGIE DE SOUVERAINETÉ ET DE SÉCURITÉ POUR LES MÉDICAMENTS ESSENTIELS ?

**Avec la participation de**

**Renaud Cateland**, directeur de l'Agence générale des équipements et produits de santé (AGEPS), AP-HP

**Agnès Devois**, directrice des affaires publiques monde du Groupe Servier

**Philippe Muller**, président de l'association pour le Soutien à l'Insuffisance Cardiaque (SIC)

**Damien Parisien**, directeur général exécutif de Benta Lyon

**Christelle Ratignier-Carbonneil**, directrice générale de l'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (ANSM)

## ÉCHANGES AVEC LA SALLE

12h45

**DÉJEUNER DÉBAT (SUR INVITATION) autour de**

**André Grimaldi**, professeur émérite de diabétologie au CHU de la Pitié-Salpêtrière



## **Fabrice Lenglard**

Fabrice Lenglard a acquis plus de 20 ans d'expérience dans le domaine de l'analyse économique et statistique. Il a notamment occupé plusieurs positions de chef de bureau au sein de la sous-direction des politiques sociales à la direction du Trésor. À l'Insee, il a été chef du département des comptes nationaux, puis directeur des statistiques démographiques et sociales. Avant d'être nommé rapporteur général à la réforme du revenu universel d'activité, il était commissaire général adjoint de France stratégie. Il est diplômé de l'École polytechnique et de l'École nationale de la statistique et de l'administration économique (ENSAE), agrégé de mathématiques et titulaire d'une maîtrise de philosophie (Paris I). Par décret du président de la République, Fabrice Lenglard a été nommé le 18 décembre 2019 directeur de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) auprès du Ministère des Solidarités et de la Santé, du ministère du Travail, de l'Insertion et de l'Emploi et du Ministère de l'Action et des Comptes publics.

## **Animation des rencontres**



## **Clément Lesort**

Journaliste, modérateur, Clément Lesort conseille et accompagne les acteurs économiques et institutionnels dans la préparation, l'organisation et l'animation de leurs séquences événementielles live et online. Diplômé de l'Institut des Hautes Études des Communications Sociales (IHECS) de Bruxelles, il interviewe depuis plus de 10 ans des personnalités, experts, dirigeants et acteurs majeurs de notre économie dans le cadre d'événements *corporate* et grand public, de tables rondes, de réunions publiques et de grands entretiens. Alliant rigueur journalistique et style moderne, son dynamisme, sa capacité d'adaptation et sa connaissance des sujets de société contribuent à la réussite des temps forts qui lui sont confiés.

# Table ronde 1



## **Delphine Champetier de Ribes**

Conseillère référendaire à la Cour des comptes, Delphine Champetier de Ribes a été nommée au *Journal officiel* cheffe de service, adjointe au directeur de la sécurité sociale (DSS) le 1er juillet 2022. Elle a auparavant été conseillère aux comptes sociaux d'Olivier Dussopt, alors ministre délégué chargé des Comptes publics. Delphine Champetier de Ribes est diplômée de Sciences Po Bordeaux et de l'École nationale d'administration (ENA).



## **Louis Champion**

Né en 1958 à Lyon, Louis Champion est médecin et titulaire d'un MBA à l'Institut européen d'administration des affaires (INSEAD). Il a commencé sa carrière dans l'industrie pharmaceutique au sein du laboratoire Pasteur Mérieux (devenu Sanofi Pasteur) de 1986 à 1999, où il met en place le marketing stratégique puis dirige la filiale brésilienne pendant 5 ans. Il prendra ensuite la direction générale du laboratoire Sallergènes pendant 11 ans, avant de rejoindre le secteur de la prestation de santé à domicile. En 2011, il prend la présidence du Groupe IP Santé (devenu Elivie) qu'il assumera pendant 5 ans, avant d'être nommé membre du conseil de surveillance et directeur général délégué aux affaires publiques de Santé Cie, maison mère d'Elivie. Le 7 septembre 2022, le Bureau de la Fédération des Prestataires de Santé à Domicile (FédéPSAD) a élu président le Dr Louis Champion. Membre du Conseil d'administration du Synalam depuis 2011 et du Comité Exécutif de la Fédération depuis sa création en 2013, Louis Champion, est impliqué depuis de nombreuses années dans la défense des prestataires de santé à domicile. Ce nouveau mandat s'inscrit naturellement dans la continuité des travaux engagés précédemment, avec une volonté forte de sortir les PSAD de l'angle mort du système de santé et de faire reconnaître leur rôle d'acteurs de santé indispensables, dans un contexte de difficultés d'accès aux soins et de vieillissement de la population. La FédéPSAD appelle depuis plusieurs années les pouvoirs publics à sortir des logiques strictement comptables et à moderniser son approche de la régulation du secteur afin de concilier les impératifs budgétaires et la pérennité des acteurs, dans un contexte de croissance des besoins de prise en charge à domicile.



### Jean Lessi

Maître des Requêtes au sein du Conseil d'État, Jean Lessi est titulaire d'un master en Affaires publiques obtenu en 2006 à l'Institut d'Études Politiques de Paris et diplômé de l'École Nationale d'Administration (ENA) en 2009, promotion Willy Brandt. Il est d'abord rapporteur puis rapporteur public au sein de la section des contentieux du Conseil d'État entre 2009 et 2013. En 2013, il occupe les fonctions de secrétaire général de la Commission nationale pour la transparence financière de la vie politique. De 2017 à 2020, il est secrétaire général de la Commission de l'informatique et des libertés (CNIL), dans un contexte d'entrée en vigueur du règlement général sur la protection des données (RGPD). De retour au sein du Conseil d'État en avril 2020, il devient membre de la section sociale de l'institution. Il participe ainsi à l'élaboration des avis sur les projets et propositions de lois mais également sur les projets d'ordonnances et de décrets dans le champ social, notamment dans le domaine de la santé. Depuis le 8 janvier 2024, Jean Lessi est le Directeur général de la Haute Autorité de santé (HAS).



### Gérard Raymond

Né en 1949, Gérard Raymond voit sa vie basculer en 1984 lorsqu'il est diagnostiqué diabétique de type 1. Il parvient à surmonter les contraintes liées à la maladie par une pratique assidue du sport, ce qui l'amène à créer successivement diverses associations pour promouvoir le développement de l'activité physique et sportive chez les personnes atteintes de diabète. C'est dans ce cadre qu'il met en place un partenariat avec l'Association Française des Diabétiques (AFD) dont il rejoint le bureau national en 1998, assurant ensuite différents mandats de président et secrétaire général de l'AFD, il impulse une dynamique de transformation au sein de l'association, devenue fédération, jusqu'à la création du Diabète LAB en 2015 dont il est à l'origine. Il est élu à la tête de France Assos Santé en juin 2019, animé par la volonté de faire passer les associations de patients et d'usagers de la représentation à une participation pleine et entière, afin de devenir force de proposition et prendre leur part de responsabilité dans la construction du système de santé de demain. Désireux d'élargir les leviers d'action du collectif au-delà du plaidoyer, il est convaincu que les associations doivent s'emparer des usages du numérique en santé pour peser sur les évolutions du système de santé, notamment en réalisant des études spécifiques auprès des patients. Il défend parallèlement ces causes au sein du Health Data Hub dont il est le vice-président depuis 2019. En 2021, Gérard Raymond a été nommé membre du Conseil économique social et environnemental (CESE) et promu au grade de chevalier de la Légion d'honneur.



### **Sébastien Guérard**

Sébastien Guérard est Président de la Fédération Française des Masseurs-Kinésithérapeutes Rééducateurs (FFMKR) depuis 2019, Président de l'Union Nationale des professionnels de Santé (UNPS) depuis 2023, et a été Président des Libéraux de Santé (LDS) depuis sa création en 2021 jusqu'en 2023. Diplômé du CHU de Rouen en 2003, il exerce en libéral à Saint-Nazaire-en-Roussillon (66) et a une activité spécialisée dans la rééducation de l'épaule. Il est vice-Président de la Société Française de Rééducation de l'épaule (SFRE) et ancien Président du Conseil National Professionnel (CNP-CMK) de kinésithérapie. Sébastien Guérard défend la transversalité entre les professionnels de Santé, une reconnaissance et une valorisation des compétences propres et spécifiques de chacun des acteurs de santé, une rénovation du système conventionnelle, un décroisement entre la ville et l'hôpital en repensant les logiques de parcours qui doivent s'appuyer sur la prévention pour répondre au défi du vieillissement de la population et augmenter l'espérance de vie en bonne santé de nos concitoyens.



## Jean-Luc Fugit

Docteur-Ingénieur en chimie, enseignant-chercheur de métier notamment sur les questions environnementales, énergétiques et de pollution de l'air, Jean-Luc Fugit a été élu à 47 ans Député de la 11<sup>ème</sup> circonscription du Rhône en juin 2017 et réélu en juin 2022. Président du Conseil Supérieur de l'Énergie, Vice-Président de l'Office Parlementaire des Choix Scientifiques et Technologique, il est membre de la Commission du Développement Durable et de l'Aménagement du Territoire à l'Assemblée nationale.



## Marc Humbert

Président en 2021-2022 de la Société Européenne de Pneumologie, Marc Humbert est Doyen et Professeur de Pneumologie à l'Université Paris-Saclay, où il est Chef du Service de Pneumologie et Soins Intensifs Respiratoires, Centre de Référence de l'Hypertension Pulmonaire (PulmoTension) à l'Hôpital Bicêtre (AP-HP). Marc Humbert dirige l'Unité Mixte de Recherche Inserm Université Paris-Saclay UMR\_S 999 (Hypertension pulmonaire : physiopathologie et innovation thérapeutique) et la Filière de Santé des Maladies Respiratoires Rares (RespiFIL). Depuis 2018, il est cité parmi les scientifiques les plus influents dans le domaine médical par Clarivate Analytics. Il a reçu de nombreuses reconnaissances scientifiques dont le Prix Descartes-Huygens de l'Académie Royale Néerlandaise des Arts et Sciences (2009) et le Prix Eliane et Gérard Pauthier pour la recherche sur les maladies rares (Fondation des Maladies rares sous l'égide de la Fondation de France, 2016).



## Odile Sauvaget

Diplômée de Sciences Po Bordeaux et spécialisée en droit de la santé (Université Paris 2), Odile Sauvaget intègre en 2016 l'association Santé respiratoire France, dont la mission est d'améliorer la prise en soin et la qualité de vie des 10 millions de personnes concernées par les maladies respiratoires chroniques en France. Au fil des années – aux côtés du Bureau, du Conseil d'administration et des bénévoles – Odile Sauvaget accompagne l'évolution de l'association, son organisation, son animation et contribue activement au déploiement de l'ensemble des projets avant de devenir, en janvier 2023, directrice de l'association.



### **Benoît Chassaing**

Benoît Chassaing a obtenu son doctorat en microbiologie à l'Université de Clermont-Ferrand, identifiant les facteurs impliqués dans la virulence des souches adhérentes et invasives d'*Escherichia coli* (pathovar impliqué dans l'étiologie de la maladie de Crohn). Après la soutenance de son doctorat, il a rejoint l'Université d'État de Géorgie pour travailler avec le Dr Andrew T. Gewirtz sur divers sujets liés à l'immunologie des muqueuses, en essayant de déchiffrer comment des facteurs génétiques et environnementaux peuvent perturber la composition du microbiote intestinal de manière préjudiciable, conduisant à une inflammation intestinale. Actuellement directeur de recherche, son laboratoire fait partie de l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (Inserm) à l'Institut Pasteur et se concentre sur la façon dont les facteurs environnementaux sont impliqués dans la formation d'un microbiote nuisible, avec un accent particulier sur l'inflammation intestinale et les dérégulations métaboliques.



### **Anne Buisson**

Immergée comme modératrice dans les forums de patients atteints de maladie de Crohn et de rectocolite hémorragique depuis le tout début des années 2000, Anne Buisson a débuté au sein de l'AFA Crohn RCH comme écoutante puis responsable de la communication. Une communication qui doit servir avec justesse la cause et la reconnaissance des malades. En 2013, elle devient également responsable de la recherche et des affaires médicales avec pour mission d'intégrer au plus près du clinicien, du chercheur, du promoteur, le patient comme vecteur de connaissances et générateur d'idées. Actuellement directrice, ses préoccupations restent les mêmes : rien sur les patients, sans les patients. Elle est membre de différentes commissions dont le comité d'éthique de l'Inserm et représente les malades au sein de différentes instances : HAS, ANSM...



### **David Laharie**

Né le 20 décembre 1971 à Talence, en Gironde, David Laharie est professeur en hépato-gastro-entérologie à l'Université de Bordeaux et officie au sein du service d'hépatogastro-entérologie et oncologie digestive au CHU de Bordeaux. Après en avoir été vice-président depuis 2012, David Laharie est depuis 2023 président du Groupe d'Étude Thérapeutique des Affections Inflammatoires du Tubes Digestif (GETAID). Il a en outre été secrétaire général de la Société Nationale Française de Gastro-Entérologie (SNFGE) de 2020 à 2023. David Laharie est l'auteur de plus de 250 publications dans des revues à comité de lecture.



### **Yannick Neuder**

Né en 1969 à Tullins en Isère, Yannick Neuder est cardiologue depuis 1993 au CHU de Grenoble Alpes, et chef du pôle Thorax vaisseaux depuis 2014. En 1995, il s'engage en politique et est élu à l'âge de 26 ans au conseil municipal de Saint-Étienne-de-Saint-Geoirs. Il en devient le maire sept ans plus tard, en 2002, jusqu'à sa démission, le 1 janvier 2019. En 2014, Yannick Neuder est élu président de Bièvre Isère Communauté (intercommunalité de 50 communes / 54 000 habitants), et réélu après les municipales de 2020. Il est aussi conseiller régional d'Auvergne-Rhône-Alpes depuis 2016, réélu en 2021, dont il a par ailleurs été vice-président délégué à l'Enseignement supérieur, à la Recherche et à l'Innovation entre 2016 et 2022. Lors des élections législatives de 2022, il est candidat Les Républicains dans la 7<sup>e</sup> circonscription de l'Isère. Il est élu au second tour face au candidat du Rassemblement national avec 59,59 % des voix. À l'Assemblée nationale, il se saisit principalement des sujets de santé, en demandant notamment la réintégration des soignants non-vaccinés contre la Covid-19. Vice-président de la commission des Affaires sociales, Yannick Neuder est membre de la Mission d'évaluation et de contrôle des lois de financement de la sécurité sociale et de l'Office parlementaire d'évaluation des choix scientifiques et technologiques. Il s'investit en parallèle dans plusieurs groupes d'études liés à la santé tels que les groupes d'études « Déserts médicaux et accès aux soins », « Maladies rares » et « Santé environnementale, prévention et numérique ». Le 13 mai 2023, Éric Ciotti, président national du groupe LR annonce avoir formé son « contre-gouvernement ». Celui-ci fonctionne à la manière de l'opposition anglaise où chacun est chargé de surveiller et de critiquer son "vis-à-vis" au pouvoir. L'objectif est double : contredire le gouvernement en place, tout en construisant un projet pour la prochaine présidentielle. Yannick Neuder y est chargé des questions de Santé.



### Harry Sokol

Harry Sokol est professeur dans le service de gastro-entérologie de l'hôpital Saint-Antoine (APHP, Paris, France), co-directeur de l'équipe Microbiote, intestin et inflammation (INSERM CRSA UMRS 938, Sorbonne Université, Paris), chef de groupe à l'institut Micalis (INRAE) et coordinateur du "Paris Center for Microbiome Medicine". Harry Sokol est un expert internationalement reconnu dans le domaine des maladies inflammatoires chroniques de l'intestin (MICI) et du microbiote intestinal. Il a publié plus de 330 articles sur ces sujets dans des revues de premier plan (notamment Gut, Gastroenterology, Cell Metabolism, Cell Host & Microbe, Nature communication, Nature Medicine). Ses travaux sur le rôle du microbiote intestinal dans la pathogenèse des maladies inflammatoires de l'intestin ont donné lieu à des articles de référence décrivant la dysbiose associée aux MICI (déséquilibre dans la composition du microbiote intestinal) et le rôle de la bactérie commensale *Faecalibacterium prausnitzii* dans l'homéostasie intestinale et dans les MICI. Actuellement, ses travaux se concentrent sur le décryptage des interactions entre le microbiote intestinal et l'hôte dans la santé et les maladies (en particulier les MICI), afin de mieux comprendre leur rôle dans la pathogenèse et de mettre au point des traitements innovants. Harry Sokol étudie en particulier le rôle du microbiote dans le métabolisme du tryptophane et de l'énergie, ce qui lui a valu deux subventions de l'ERC. Outre la science fondamentale, il est également impliqué dans la recherche translationnelle. Il est l'actuel président du groupe français de transplantation de microbiote fécal et le coordonnateur du centre de transplantation de microbiote fécal de l'APHP. Il a coordonné le premier essai de transplantation fécale en France, toutes pathologies confondues et coordonne actuellement 2 essais clinique de phase III à l'échelle nationale évaluant cette approche dans la rectocolite hémorragique et la maladie de Crohn. Harry Sokol est actuellement associé de la revue américaine « Gastroenterology ». Harry Sokol a cofondé Exeliom biosciences.



### **Renaud Cateland**

Renaud Cateland, directeur d'hôpital, est directeur de l'Agence Générale des Équipements et Produits de santé (AGEPS) et conseiller technique auprès du Directeur Général chargé de la politique du médicament depuis 2019. Il occupait précédemment, depuis 2011, les fonctions d'Adjoint au Directeur de l'AGEPS, plus particulièrement en charge de la qualité et de la gestion des risques. Il a par ailleurs été directeur des finances et des systèmes d'information au CH de Coulommiers (2000 / 2002), chargé de mission au Ministère de la Santé, à la DHOS, sur le portefeuille des personnels médicaux (2002 -2004), Directeur des Finances et du Contrôle de gestion du CHU de Grenoble (2005 -2009), chef du département comptabilité et facturation au sein de la DEFIP au siège de l'AP-HP et Directeur du pôle ressources humaines médicales et non médicales aux Hôpitaux Universitaires Paris Ouest (HUPO). L'AGEPS est le pôle d'intérêt commun chargé des affaires pharmaceutiques de l'AP-HP. Dans ce cadre, l'AGEPS : évalue les produits de santé en vue de leur référencement et de leur bon usage ; achète les produits de santé et équipements médicaux et informatiques répondant aux besoins des patients et aux attentes des utilisateurs des 6 GHU de l'AP-HP avec le meilleur rapport qualité / prix ; approvisionne et distribue les médicaments et certains dispositifs médicaux pour les 39 hôpitaux de l'AP-HP au travers d'une plateforme logistique ; développe, produit et met à disposition des patients des médicaments indispensables pour des besoins hospitaliers non couverts par l'industrie pharmaceutique ; assure la gestion pharmaceutique des essais cliniques promus par l'AP-HP.



### **Agnès Devois**

Directrice des affaires publiques Monde du Groupe Servier, Agnès Devois est médecin légiste de formation. Après avoir exercé durant 10 années au sein du service public (AP-HP, Unité Médico-judiciaire, Institut de Recherche Criminelle de la Gendarmerie Nationale, Fonds de Garantie Infractions Terrorisme), Agnès Devois rejoint le Groupe Servier où elle exerce des fonctions médicales au sein de la R&D, des Affaires Médicales et, il y a 1 an, est nommée à la tête des affaires publiques du Groupe. Durant 4 ans elle a été présidente de l'ACIP Santé, principale association française transverse en santé. Auditrice de la 68ème session nationale de l'IHEDN et de la promotion Jean Yves Le Drian du Chee, les questions européennes et la souveraineté font partie de ses chevaux de bataille. Elle est également convaincue, en tant que médecin, de l'importance de la voix du patient d'un bout à l'autre de la chaîne du médicament/de la santé.



### **Philippe Muller**

Né en 1956, Philippe Muller alors Directeur Administratif et Financier de la 2ème agence artistique de France, est victime en 1995 d'un infarctus du myocarde qui le tiendra éloigné de ses activités pendant 6 semaines. Il est pris en charge à l'hôpital Henri Mondor, notamment par le professeur Luc Hittinger, à qui il doit sa présence aujourd'hui. En 2017, après plusieurs interventions et séjours à l'hôpital, il crée l'association SIC – Soutien à l'Insuffisance Cardiaque qui reste pionnière dans l'accompagnement des personnes touchées par l'insuffisance cardiaque malgré l'arrivée brutale et inopinée du COVID qui a quelque peu ralenti son développement.



### **Damien Parisien**

Damien Parisien a été nommé Directeur Général Exécutif du laboratoire pharmaceutique et sous-traitant français BENTA Lyon en janvier 2024, rejoignant l'entreprise en juin 2022 avec une expertise et une expérience significative dans l'industrie pharmaceutique. Il a occupé plusieurs postes clés au sein de différentes entreprises. Avant de rejoindre BENTA Lyon, il a été CEO du Groupe GALIEN et a occupé auparavant des postes de responsabilités chez DELPHARM en France et en Belgique, ainsi que chez PATHEON France. Son parcours témoigne de sa maîtrise des opérations industrielles, de la qualité, des finances et des relations clients dans des environnements réglementaires stricts. Damien Parisien est ingénieur en génie biologique de Polytech Nice-Sophia, option en pharmacologie et biotechnologie. Il a également suivi des formations complémentaires en gestion, en audits et en réglementaire, renforçant ainsi ses compétences et sa vision stratégique dans le secteur pharmaceutique. Sa nomination s'aligne avec l'annonce par BENTA Lyon de l'obtention de l'AMM pour le paracétamol BENTA 500 mg, témoignant de l'engagement du laboratoire envers la souveraineté sanitaire et industrielle française, ainsi que sa décision stratégique de relocaliser la production à Saint-Genis-Laval, en région Auvergne-Rhône-Alpes, renforçant ainsi l'accès aux traitements essentiels pour les patients.



### **Christelle Ratignier-Carbonneil**

Titulaire d'un doctorat en immuno-hématologie et chercheuse de formation, Christelle Ratignier-Carbonneil est nommée Directrice générale de l'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (ANSM) en décembre 2020, après avoir occupé la fonction de directrice générale adjointe en charge des opérations depuis décembre 2016. Elle connaît bien l'Agence puisqu'elle y a exercé de 2002 à 2010 plusieurs fonctions en lien avec l'évaluation clinique et thérapeutique des médicaments, notamment dans le domaine des médicaments biologiques, des médicaments orphelins, des médicaments de pneumologie-ORL et de l'automédication... En 2010, elle rejoint le cabinet du ministre du travail, de l'emploi et de la santé en tant que conseillère pour les produits et les industries de santé, où elle joue un rôle central dans la création du fonds d'indemnisation des victimes de Mediator, puis dans la rédaction de la loi relative au renforcement de la sécurité sanitaire du médicament et des produits de santé. En 2012, son parcours professionnel se poursuit à la CNAMTS où elle occupe les fonctions de directrice adjointe et dirige le département des produits de santé, en charge des activités relatives aux médicaments, aux dispositifs médicaux et aux actes de biologie, ainsi que les relations conventionnelles avec les pharmaciens d'officine, les professionnels des dispositifs médicaux et les biologistes médicaux libéraux.



### **André Grimaldi**

Né le 06/08/1944, André Grimaldi est professeur émérite à Sorbonne Université et ancien chef du service de diabétologie du CHU de la Pitié Salpêtrière (AP-HP). Ancien secrétaire général de l'Association française des diabétiques, André Grimaldi est le créateur du premier Réseau Ville Hôpital sur le diabète ainsi que le pionnier en France de l'éducation thérapeutique du patient (ETP). Il est l'auteur de plusieurs livres, dont : *Le Guide pratique du diabète* (Elsevier Masson, 2023), *L'hôpital nous a sauvé, sauvons-le !* (Odile Jacob, 2022), *Les maladies chroniques : vers la 3<sup>ème</sup> médecine* (Odile Jacob, 2017), *Le manifeste pour une santé égalitaire et solidaire* (Odile Jacob, 2011), *Le Traité de Diabétologie*, (Flammarion, 2008). Il publie prochainement *Notre santé : 7 questions, 7 réponses* (Odile Jacob, à paraître mi-mai 2024).



EN PARTENARIAT AVEC

**Inserm**

La science pour la santé  
From science to health

AVEC LE SOUTIEN DE

abbvie

Benta Lyon



**MSD**



**PSAD**

FÉDÉRATION DES PRESTATAIRES  
DE SANTÉ À DOMICILE

**SERVIER**